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 کشف الشبہات کا متن

اور بعض کسی نیک انسان 03 : سب سے آخری رسول  محمد صلی اللہ علیہ وسلم ہیں۔۔۔ 

 مثلاً لات یا کسی نبی مثلاً عیسیٰ علیہ الصلوۃ والسلام  کو پکارتے تھے ۔

 

يَِِّ َّا وَّمِنح سَّ حفُسِن َّن ِ مِنح شُرُورِ أ َّعُوذُ باِلَِلَّ حفِرُهُ، وَّن َّغ ت َّسح َّعِينهُُ وَّن ت َّسح دُهُ وَّن حمَّ ِ نََّ دَّ لِِلََّ َّمح َّ إنََِّ الْح َّلا ُ ف َّهحدِهِ الَِلَّ َّا ،مَّنح ي النِ َّعحمَّ َّاتِ ا ئ
ِّ َّهَّ إلَََِّ َّنح لََّ  إلِ َّدُ أ ه َّشح ََّأ َّهُ وَّ َّ هَّادِيَّ ل َّلا للِح ف َّهُ وَّمَّنح يضُح سُولهُُ : مُضِلََّ ل حدُهُ وَّرَّ دًا عَّب َّمََّ َّنََّ مُُ َّدُ ا ه َّشح َّهُ وَّأ هُ لََّ شَّرِيكَّ ل دَّ ُ وَّحح ِّ الَِلَّ

بہِ   حح َّلهِِ وَّصَّ َّلّی أ حهِ وَّع َّي َّل ُ ع لََّّ الَِلَّ َّعحدُ:  صَّ ا ب َّمََّ ً ۔   أ ً   كَّثيِرا ليِما َّسح َّمََّ ت ل  وَّسَّ
ِّ

کے اس عظیم اور پیارے رسالے کی شرح کا درس  اللہ رحمہ کشف الشبہات لشیخ الامام العلامہ محمد بن عبد الوہاب  التمیمی

دٌ صلى الله عليه “کی اس عبارت تک  رحمہ اللہجاری ہے ۔ پچھلے درس میں ہم پہنچے تھے شیخ صاحب  سُلِ مَحَمَّ وَآ َخِرُ الرُّ

 ہیں ۔ اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں:صلى الله عليه وسلم اور سب سے آخری رسول محمد  ”وسلم

َّآ ﴿ َّب ـدٌ ا مََّ ّـَ َّانَّ مُُ َِّّمَّا ك بيَِٖ َّمَّ النَّـَ ات ِ وَّخَّ سُوحلَّ الِله یكِنح رََّ الكُِمح وَّل جَّ دٍ مَِنح رَِ َّحَّ  (40)الاحزاب: ﴾ا

 تم میں سے کسی کے باپ نہ تھے لیکن اللہ تعالیٰ کے رسول اللہ تعالیٰ کے پیغمبر تھے اور خاتم النبیین  ، انبیاءصلى الله عليه وسلم )کہ محمد 

 کے خاتم تھے(  السلام علیہم

فرماتے صلى الله عليه وسلم بھی نبی مبعوث نہیں ہو گا  نبوت اور وحی کا دروازہ بند ہو چکا ہے ۔ اور نبی کریم  کے بعد کوئیصلى الله عليه وسلم یعنی آپ 

ِّيَن ، لََ نبََِِّ بعَْدِي“ہیں لََ “کا خاتم ہوں(   علیہم السلام فرماتے ہیں کہ )میں انبیاءصلى الله عليه وسلم واضح الفاظ ہیں آپ  ”آَنََ خَاتََُ النَّبِيِ

 )میرے بعد کوئی نبی نہیں آئے گا (۔ ”نبََِِّ بعَْدِي

تو وہ کافر ہے  کیوں کہ اس نے قرآن مجید کی اس آیت کا انکار کیا  صلى الله عليه وسلم یعنی جس نے نبی کریم کے بعد نبوت کا دعویٰ کیا  ہے 

تو وہ کافر ہے اور جو لوگ اسے صلى الله عليه وسلم تکذیب کی اور  پیارے پیغمبر  نبی مانتےکی حدیث کا انکار کیا  بلکہ اجماع امت کا انکار کیا  
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 ہیں وہ بھی کافر ہیں کیوں کہ وہ بھی اس جرم میں برابر کے شریک ہیں۔ 

، ہم نے یہ کہا کہ محمد مصطفیٰ  آخری رسول ہیں ان کے بعد کوئی رسول نہیں آئے گا  لیکن یہ تو ہم صلى الله عليه وسلم ایک اشکال ہے 

اور اللہ تعالیٰ کے پیارے رسول ہیں    السلام علیہ فرماتے ہیں کہ عیسیٰصلى الله عليه وسلم جانتے ہیں  کہ نبی کریم  دوبارہ نازل ہوں گے 

 ہیں؟ صلى الله عليه وسلم ہیں؟ کیسے محمدمصطفیٰ صلى الله عليه وسلم ہیں یا محمد   السلام علیہ ۔تو پھر آخری رسول کون ہے  وہ عیسیٰ السلام علیہ عیسیٰ

انہوں نے ان  کے سے پہلے ہے اور جو ان کو تعلیمات دی گئیں صلى الله عليه وسلم کا زمانہ آپ   السلام علیہ پہلی بات یہ ہے کہ عیسیٰ

اور اللہ تعالیٰ کے پیغام کو پہنچا دیا ۔اور جب عیسیٰ  دوبارہ آئیں گے  کیا نئی    السلام علیہمطابق  اللہ تعالیٰ کے حکم  پر عمل کیا 

  السلام علیہ فرماتے ہیں  کہ عیسیٰصلى الله عليه وسلم شریعت لے کر آئیں گے یا اپنی جو پرانی شریعت تھی وہی لے کر آئیں گے ؟ بلکہ آپ 

ء   السلام علیہ جب آئیں گے ایک حدیث میں آیا ہے  تو نماز کا وقت ہو گا امام مہدی   امامت کریں گے اور عیسیٰ ان کی اقتدا

  السلام علیہ کی شریعت کو اپنائیں گے ۔ تو عیسیٰصلى الله عليه وسلم پیارے پیغمبر   السلام علیہ میں نماز پڑھیں گے ۔ یہ دلیل ہے  کہ عیسیٰ

 نئی رسالت نہیں لے کر آئیں گے ۔ اس لیے دیکھیں رسول کسے کہتے ہیں؟ رسول اور نبی کے بعد آئیں گے لیکنصلى الله عليه وسلم آپ 

میں کیا فرق ہے ؟جو نئی شریعت لے کر آتا ہے وہ رسول ہے یا جو مشرکوں کے لیے بھیجا جاتا ہے وہ رسول ہے ؟ شرک آتا 

 ہے تو اللہ تعالیٰ رسول بھیجتا ہے تجدید کے لیے ۔

الِحِينَ “فرماتے ہیں   اللہ  رحمہ شیخ صاحب َ صُوَرَ هَؤُلَءِ الصَّ ي كسَََّّ ِ  ۔ ”وَهُوَ الََّّ

وَ “ نے ان صالحین  کی تصویروں کو  صلى الله عليه وسلم کی طرف ہے  کہ محمد مصطفیٰصلى الله عليه وسلم یہ ضمیر کس کی طرف ہے ؟نبی رحمت  ”وَهُ

الِحِينَ “ بتوں کو توڑا ۔ غور کریں ذرا الفاظوں پر َ صُوَرَ هَؤُلَءِ الصَّ ينَ “۔ کون سے  ”كَسََّّ حِ الِ لَءِ الصَّ ؤُ ود، “؟  ”هَ

نیک اور صالح لوگ تھے بزرگ تھے  اللہ تعالیٰ کے پیارے تھے   یہ جو پانچ بت ہیں حقیقتاً  ”سواع ، یغوث ، یعوق ، نسَّ

 جب یہ لوگ مر گئے  تو پھر ان کی تصویریں بنائی گئیں ، بت بنائے گئے پھر ان کی عبادت کی گئی جب علم جاتا رہا جیسا کہ پچھلے

جب مکہ میں داخل ہوئے فتح مکہ میں  کعبہ کے صلى الله عليه وسلم درس میں میں بیان کر چکا ہوں  صحیح بخاری کی روایت سے ۔ نبی رحمت 

بت تھے  لوگ کعبہ کا طواف کرتے تھے اور کعبہ کے ساتھ ساتھ بتوں کو طواف بھی کرتے تھے عجب دیکھیں!  360ارد گرد 

، دو چیزوں کو برابر کر دیتے ہیں آپ ۔ وہ جانتے تھے کہ کعبہ اللہ  ”المساواة“دیکھیں شرک ہمیشہ کیا ہوتا ہے ؟ برابر کر دینا  

تعالیٰ کا گھر ہے حق ہے  اور بت ہم نے خود بنائے ہیں اگرچہ کعبہ بھی خود بنایا ہے لیکن کعبہ کو ہم نے حلال مال سے بنایا ہے ۔ 

۔ عجب بات یہ ہے کہ جب عبادت کرتے اللہ تعالیٰ کے گھر کا  بتوں کے لیے کبھی حلال مال کا سوچا ان لوگوں نے ؟نہیں سوچا

! اللہ تعالیٰ  طواف کرتے تو بتوں کو دور نہیں رکھا کعبہ کے ساتھ کعبہ کے اندر کعبہ کے ساتھ جوڑ دیا تاکہ طواف دونوں کا ہو 

اور کو دیا ۔ طواف ایک ہو رہا ہے  لیکن طواف کس کے لیے ہو رہا ہے ؟  اللہ تعا لیٰ کے لیے بھی ہو رہا ہے صرف کا حق کسی 
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نے بتوں کو توڑا اور جب بتوں کو توڑ صلى الله عليه وسلم آئے فتح مکہ کے موقع پر  تو آپ صلى الله عليه وسلم اللہ تعالیٰ کے لیے نہیں ہو رہا۔ جب آپ 

َّانَّ زَّهُوحقاً﴿یہ آیت تلاوت کر رہے تھے صلى الله عليه وسلم رہے تھےتو آپ  َّاطِلَّ ك حب َّاطِلُ ۭ انََِّ ال حب َّقَُ وَّزَّهَّقَّ ال اءَّۗ الْح قُلح جَّ  ﴾وَّ
وہ  پانچ بت بھی تھے ۔ آپ یہ نہ سمجھیں کہ سیدنا نوح 360(۔ اور ان 81)الاسراء: کا زمانہ اور نبی   علیہ السلام بتوں میں 

 Newکے زمانے میں بہت لمبا عرصہ ہے تو وہ بت کیسے رہے!ارے بت تونئے نئے بنتے گئے ناں  صلى الله عليه وسلم  کریم 

Edition بت کا نیا ماڈل کیوں نہیں آ سکتا  بھئی تو نئے ماڈلز آتے رہے ان کی آتے گئے ناں۔ گاڑی کا نیا ماڈل آ سکتا ہےتو

بت تھے ان میں پانچ تو یہ  360نے جب بتوں کو توڑا تو سب کو توڑا ۔ صلى الله عليه وسلم عبادت کرتے رہے۔ الغرض یہ ہے کہ نبی کریم

   ۔تھے پھر جو ارد گرد تھے ان کو بھی توڑا پھر جو مکہ سے باہر تھے ان کو  بھی توڑا 

؟  ىیِّ ﴿لات کہاں پر تھا  حعُزََّ ال تَّ وَّ حتمُُ اللَاَّ َّي أ َّرَّ َّف ىیِّ  َحِّ أ رَّ خُح َّةَّ الْح ََّالثِ َّاةَّ الث  میں  ن مجید کی آیتآ(  ہے ناں قر20-19)النجم: ﴾وَّمَّن

؟  اللات والعزی  لات یہ ٹانگ والی لات نہیں لات ایک بت کا نام ہے ۔ ۔ لات طائف کا بت تھا  اور اس کو کس نے توڑا 

ْہسیدنا ابو سفیان اور  سیدنا مغیرہ بن شعبہ 

 

نَ
ع
يَ الَلَهُ 

ِ

 

ض
َ
ْ  نے ۔ عزیٰ مکہ میں  اسے توڑا سیدنا  خالد بن ولید   ر

 

نَ
ع
يَ الَلَهُ 

ِ

 

ض
َ
نے ۔ منات   ہر

يَ اللََهُمدینہ کے قریب تھا اور اسے توڑا ہے سیدنا علی بن ابی طالب 

ِ

 

ض
َ
ْ ر

 

نَ
ع
نے ۔ تو الغرض جو بت تھے وہ صرف مکہ کے اندر    ہ 

 نے اس خطے سے ان بتوں کو مٹا ڈالا۔صلى الله عليه وسلم نہیں توڑے گئے بلکہ  جہاں  بھی موجود تھے نبی کریم 

الِحِينَ “فرماتے ہیں  اللہ  رحمہ شیخ صاحب َ صُوَرَ هَؤُلَءِ الصَّ ي كسَََّّ ِ لََ  وَهُوَ الََّّ
ِ
ُ ا  ۔”آنََُسٍ یتَعََبَّدُونَ ، آ رْسَلُه اللََّّ

ُ “اب ذرا غور کریں ان الفاظوں پر  ، فرماتے ہیں  لََ “ کو مبعوث فرمایا صلى الله عليه وسلم اللہ تعالیٰ نے پیارے پیغمبر ”آ رْسَلُه اللََّّ
ِ
ا

ونَ “جو عبادت گزار تھے  عبادت کرتے تھے  اور ان عبادات میں سے  ”یتَعََبَّدُونَ “ایسے لوگوں کی طرف    ”آنََُسٍ  ۔ ”وَيََُجُّ

ان کی عبادت کی نوعیت کیا تھی ؟ ایک تو نوعیت یہ تھی کہ وہ جنگلوں اور پہاڑوں  کی طرف جاتے تھے اور وہاں پر غورو فکر 

( اور وہاں پر اللہ تعالیٰ کو یاد کرتے تھے ۔ تو ایک تو یہ ہے     عبادت کرتے تھے اور  ”یتَعََبَّدُونَ “کرتے تھے)ذرا غور کریں 

ونَ “ یہ طریقہ  تھا ان عبادات میں سے ایک حج کرتے تھے ۔ابھی میں نے کہا کہ طواف کرتے تھے اور جب طواف  ”وَيََُجُّ

کرتے تھے تو بت بھی اس کعبہ کے ارد گرد تھے تو بتوں  کا بھی طواف کرتے تھے ۔مشرکین عرب حج کرتے تھے اور شیخ 

قوُنَ “فرماتے ہیں  اللہ رحمہ صاحب  اور صدقات اور خیرات  بھی دیتے تھے ۔ ”وَیتَصََدَّ

کیا صلى الله عليه وسلم جاہلیت میں بعض صحابہ کہتے ہیں  کہ ہم اللہ تعالیٰ کے راستے  میں صدقات اور خیرات   دیتے تھے اے پیارے پیغمبر 

 ہمیں اس کا اجر کبھی ملے گا ؟ 

وہ اجر بھی ملے گا لیکن جسفرماتے ہیں کہ جب اسلام قبول کر لیا تو اسلام کا اجر الگ  ہے اور وہ صلى الله عليه وسلم نبی کریم   اجر الگ ہے  
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نے اسلام قبول نہیں کیا   تو اس کے لیے وہ بے فائدہ ہے کوئی اجر نہیں ملے گا اسے ۔ وہ پورا حج کرتے تھے صرف طواف  

وہ نہیں جاتے تھے  وہ کہتے تھے ہم اہل الحرم ہیں ہم تو رہیں  قرآن مجید میں ہے ناں کہ عرفات کی طرفنہیں کرتے تھے 

گے مزدلفہ تک جو حرم کی حدود میں ہے اور جو غیر مکہ کے تھے جو دوسرے تھے وہ جاتے تھے قریش نہیں جاتے تھے تو جو 

، اللہ تعالیٰ نے فرمایا ہے َّاضَّ النََّاسُِّ﴿باہر سے آتے تھے وہ عرفات کی طرف جاتے تھے  َّف حثُ ا ي حضُوحا مِنح حَّ َّفيِ  ﴾ثُمََّ ا
نا جو قریش کرتے تھے، غلط کرتے تھے ۔ حج سب کے لیے برابر ہے قریش کے لیے ( ۔ کہ ان کی طرح نہ  کر199)البقرۃ:

بھی برابر ہے اور غیر قریش کے لیے بھی برابر ہے جب اللہ تعالیٰ کی عبادت ہے تو سب برابر ہیں اس میں جیسے نماز ہم سب 

،  کالا ہے ، گورا ہے سب ایک صف میں کھڑے ہو جاتے ہیں تو حج  ایک صف میں کھڑے ہو کر  پڑھتے ہیں عربی ہے، عجمی ہے 

کے بھی سب کے لیے ایک ہی احکام ہیں ناں تو قرآن مجید میں سورۃ البقرۃ میں اللہ تعالیٰ نے جب حج کی آیات نازل فرمائیں  

 تو ان میں یہ پیغام بھی اللہ تعالیٰ نے بیان فرمایا  ہے ۔

يَ اللََهُ  تھے ۔ صحیح مسلم کی ایک روایت میں آیا ہے  سیدنا ابو ذرصدقات دیتے تھے ، حج بھی کرتے تھے ، نماز بھی پڑھتے 

ِ

 

ض
َ
ر

 ْ

 

نَ
ع
نماز بھی پڑھتے تھے  لیکن ان کی یہ نمازیں ان -فرماتے ہیں  کہ اسلام قبول کرنے سے تین سال پہلے  میں نماز پڑھتا تھا   ہ

، ان  کا حج ل میں سے ایک چیز رہ گئی ناں روزے رہ گئے اچھا روزے بھی رکھتے تھے ؟ اڑتالیس سا...کے صدقات و خیرات  

جاہلیت میں بھی  ”صِيَامِ یوَْمُ عاَشُورَاءَ تصَُومُهُ قرَُيشٌْ فِِ الجاَهِلِيَّةِ “تو روزے رکھتے تھے ؟ صحیح بخاری کی روایت یاد ہے ؟

، کہ عبادت گزار تھے عبا دت کرتے تھے ۔ اللہ تعالیٰ روزہ رکھا جاتا تھا  یوم عاشوراء کا ،یہودی بھی رکھتے تھے ۔  الغرض 

 کو ایسے لوگوں کی طرف بھیجا جو عبادت کرتے تھے ، حج کرتے تھے ، صدقات دیتے تھے ۔ صلى الله عليه وسلم نےاپنے پیارے پیغمبر

“ َ مُْ “ عجب بات ہے  اور اللہ تعالیٰ کا ذکر کثرت سے کرتے ! ”وَیذَْكُرُونَ اللََّّ مُْ “لیکن میں مصیبت ہوتی ہے  ”وَلكَِنََّّ وَلكَِنََّّ

عَلوُنَ بعَْضَ المَْخْلوُقَ  لیکن وہ لوگ بعض مخلوقات  کو وسیلہ بناتے تھے وسائط بناتے تھے  ”وَسَائطَِ بيَنََّْمُْ وَبيَْنَ اللهِ اتِ يََْ

ِ “ وہ یہ کہتے  جن کو وہ وسیلہ بناتے  ”یقَُولوُنَ “اپنے اور اللہ تعالیٰ کے بیچ میں  لََ اللََّّ
ِ
بَ ا ۔ کیا چاہتے ان  ”نرُیِدُ مِنَّْمُ التَّقرَُّ

ِ “سے؟ان وسیلوں سے کیا چاہتے ہیں؟ سب سے پہلے  لََ اللََّّ
ِ
بَ ا وَنرُیِدُ “ اللہ تعالیٰ کی نزدیکی حاصل کرنا چاہتے ہیں  ”التَّقرَُّ

اور صالح ہیں اور ہم ان کو اپنا شفیع بنانا چاہتے ہیں اللہ تعالیٰ کے ہاں تاکہ یہ ہماری شفاعت کریں ۔ یہ نیک  ”شَفَاعَتََمُْ عِنْدَهُ 

ثْلَ “اچھے ہیں تو یہ ہماری شفاعت  کریں گے  الِحِينَ  المْلائكِةَِ وَعِيسَ “مثال ”مِ هِِْ مِن الصَّ  ”، وَمَرْيَََ ، وَآنََُسٍ غيَِْْ

هِِْ “ کی عبادت کی   کی والدہ ماجدہ مریم  علیہ السلام کی عبادت کی ، عیسیٰ  علیہ السلام فرشتوں کی عبادت کی  ، عیسیٰ وَآُنََسٍ غيَِْْ
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الِحِينَ  اور ان کے علاوہ بھی جو نیک اور صالح لوگ تھے ان کی عبادت بھی کی گئی ۔اور یہ غالب ہے عام طور پر یہ   ”مِن الصَّ

َّآ الََِّ ایہی کچھ ہوا۔ اس کی دلیل میں اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں مشرکین کی زبانی  بُوحن َّعحبدُُهُمح الَََِّ لِيقَُّرَِ ِّ﴿ مَّا ن حفی ِ زُل  ﴾ لِله
 ( )ہم ان کی عبادت نہیں کرتے  ان بتوں کی عبادت نہیں کرتے الا یہ کہ یہ ہمیں اللہ تعالیٰ کے نزدیک کر 3)الزمر:

 دیں(۔

تو اصل مقصد کیا تھا ؟ یہ جو بت تھے جن کا طواف کیا جاتا تھا جن کو پکارا جاتا تھا ، جن کے لیے حج بھی کیا جاتا تھا ، جن کے لیے 

ِّ﴿  جاتی تھیں غرض کیا تھی اس میں؟ ایک تھی  و نیاز کی جاتی تھی قربانیاں کی نذر حفی ِ زُل َّآ الََِّ الِله بُوحن َّعحبدُُهُمح الَََِّ لِيقَُّرَِ  ﴾ مَّا ن
 ہم پر راضی ہو جائے  بس ۔ راضی ہم تو حقیقتاً اللہ تعالیٰ کی نزدیکی حاصل کرنا چاہتے 

ه
 کیسے ہیں ہم تو یہ چاہتے ہیں کہ ہمارا رب

، یہ اللہ تعالیٰ کے قریب ہیں  پیارے ہیں ہم ان کے لیے  ہو گا ؟ ، نافرمان ہیں تو جو نیک اور صالح ہیں ناں یہ   ہم تو بدکار ہیں 

 ، عبادت کریں گے )دیکھیں ( اور یہ ہمیں اللہ تعالیٰ کے نزدیک کر دیں گے  کیوں کہ ان کی عبادت اللہ تعالیٰ کی عبادت ہے 

َّعحبدُُهُمح الَََِّ ﴿  ہیں۔یہ بات ابو جہل اور ابو لہب کرتے تھے اور ان کا نظریہ تھا یہ ۔ معنی پر ذرا غور کریں یہ غیر اللہ نہیں مَّا ن
ِّ حفی ِ زُل َّآ الََِّ الِله بُوحن ر  ہے  ﴾ لِيقَُّرَِ

حص
ل

ا   

 

ہ

 

يغ ِّ﴿نفی ، نافیہ ہے ﴾مَّا﴿صی آ  فی س ياق النفیاس تثناء  الاستثناء ہے اور اگر ﴾الَََِّ

جائے تو اس کا مطلب ہوتا ہے صرف اور صرف۔ایک ہی وجہ ہے ہمیں بُرا بھلا نہ کہو ہم کوئی غلطی نہیں کر رہے ہم تو 

اور اولیاء کیوں کہ اللہ تعالیٰ کے قریب ہیں  علیہ السلامصرف اور صرف اللہ تعالیٰ کی نزدیکی چاہتے  ہیں اور یہ فرشتے اور انبیاء 

 دت کریں گے تو اللہ تعالیٰ راضی ہو گا ۔اور نزدیک ہیں ان کی عبا

اگرچہ بات وسیلے کی تھی تو کہاں تک پہنچ گئی۔اور عجب بات ہے طاہر القادری کتاب التوحید میں  لکھتے ہیں ان کی تصنیف ہے   

، ان  ، انبیاء اور  صالحین  غیر اللہ نہیں ہیں اس لیے ان کے لیے کوئی عبادت کرنا  جرم نہیں ہے  کے لیے اگر کوئی کہ )فرشتے 

اچھا عمل کرتے ہیں تو حقیقتاً ہم اللہ تعالیٰ کے لیے ہی کر رہے ہیں( ۔الفاظ دیکھیں میرے بھائی!ابو جہل کے الفاظ دیکھیں  

 انَ للہ و انَ اليہ راجعوناور آ ج کے شیخ الاسلام ڈاکٹر طاہر القادری کے الفاظ دیکھیں عجب بات ہے واللہ !

کی عبادت کی  علیہم السلام کی اور دیگر انبیاء   علیہ السلام  ہوں پہلے کہ فرشتوں کی عبادت کی گئی ، عیسیٰیہ دلائل میں پیش کر چکا

گئی ، صالحین کی عبادت کی گئی اور قواعد الأربع میں  تفصیل سے میں نے بیان کیا ہے تو جس نے مزید دیکھنا ہے وہاں پر دیکھ 

 لے ۔

فرماتے ہیں کہ سب  اللَ حفظہ ، اس کتاب میں شبہات آگے ہیں ، شیخ صالح الفوزان ہے یہاں پر دیکھیں سب سے پہلا شبہ جو

سے پہلا شبہ یہ ہے  اس کو ذرا نوٹ کر لیں کہ) اولیاء اور صالحین کی عبادت کی اس لیے کہ ہمیں اللہ تعالیٰ کے نزدیک کر 
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ا ور اپنے بیچ میں کوئی وسیلہ بنائیں ؟ کیا اللہ تعالیٰ نے ہمیں یہ حکم دیں (۔ کیا اللہ تعالیٰ نے ہمیں یہ حکم دیا ہے  کہ ہم اللہ تعالیٰ 

دیا ہے کہ ہم غیر اللہ کی عبادت کریں اور یہ کہیں کہ یہ ہمارے شفیع ہیں اللہ تعالیٰ  کے ہاں ہماری شفاعت کریں گے ؟ کہاں 

وہ  ہے دلیل ؟ اگر ہے تو ہمیں دکھائیں کہ کس آیت میں ہے اور کس حدیث میں ہے بلکہ جو آیات اور احادیث موجود ہیں  

َِّّ﴿سب اس کے مخالف ہیں ۔ اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں فعِيِح حفَّعُهُمح شَّفَّاعَّةُ الشه َّن ا ت َّمَّ کرنے دن  شفاعت  اس( )48)المدثر: ﴾ف

َّاديِح وَّاذَِّا ﴿شفاعت  بھی ان کے کام نہیں آئے گی (۔ اور اللہ تعالیٰ یہ فرماتے ہیں واضح الفاظوں میں والوں کی َّكَّ عِب َّل ا سَّ
َّانِِّ اعِ اذَِّا دَّع حبُ دَّعحوَّةَّ الدََّ حبٌ ۭ اجُِي َّرِي ح ق َّانَِِّ ح ف نَِّّ ۙعَّنَِِ شُدُوح َّرح ََّهُمح ي َّل َّع ح ل منِوُحابِِ حيؤُح ل ح وَّ حبوُحا لِِ َّجِي ت َّسح حي َّل  (۔186)البقرۃ: ﴾ف

 تعالیٰ فرماتے ہیں تم جھوٹ بولتے ہو۔ وہ کہتے ہیں کہ اللہ تعالیٰ دور ہےاور اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں کہ میں نزدیک ہوں ۔ اللہ

حبٌِّ﴿ کہہ دیں  ان کو صلى الله عليه وسلم )اے میرے پیارے پیغمبر َّرِي ح ق َّانَِِّ ح ف َّادِيح عَّنَِِ َّكَّ عِب َّل ا اذَِّا سَّ )قریب ہوں میں( ۔ کس کے  ﴾وَّ

سب کے  ؟ اللہ تعالیٰقریب ہوں ، فرشتوں کے قریب ہوںکے  علیہم السلام قریب ہوں ؟صرف اولیاء ، صالحین اور انبیاء

َّادِيحِّ﴿قریب ہے َّادِيحِّ﴿۔میں سارے شامل ہیں  ﴾عِب اور صالحین مقصود نہیں ہیں   علیہ السلام میں صرف فرشتے، انبیاء ﴾عِب

اعِ اذَِّا﴿ بلکہ سارے کے سارے شامل ہیں ) میں قریب ہوں( اور  اتنا قریب ہوں کہ  حبُ دَّعحوَّةَّ الدََّ شرطیہ  ﴾اذَِّا﴿ ،  ﴾اجُِي

َّانِِّ﴿ہے  تو یہ وسیلے کہاں سے آئے میرے بھائی ؟ ہم  دعا بھی قبول کرتا ہوں بشرطیکہ کوئی مجھ سے مانگے ۔میں ﴾اذَِّا دَّع

شفاعت کا انکار نہیں کر رہے شفاعت ایک اور باب ہے جو  ان لوگوں کو سمجھ نہیں آیا یا یہ سمجھنا نہیں چاہتے پھر شفاعت کی 

 شرطیں ہیں ۔ کون سی ہیں؟شرطیں بھی ہیں ۔ کتنی شرطیں ہیں شفاعت کی ؟دو 

ع پر ۔اللہ تعالیٰ کفر پر راضی ہوتا ہے ؟شرک پر راضی 1

ف

 

ش
م

۔ اللہ تعالیٰ کی رضامندی   کہ اللہ تعالیٰ راضی ہو شافع پر اور 

َِّّ ہوتا ہے ؟تو کافر ، مشرک کی شفاعت نہیں ہو گی ۔ اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں  فعِيِح حفَّعُهُمح شَّفَّاعَّةُ الشه ا تَّن َّمَّ وَّلََّ ﴿   اور ﴾ ﴿ ف
ِّ َّضی ت َّنِ ارح فَّعُوحنَّ ۙ الَََِّ لِِ َّشح (اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں کہ ) اللہ تعالیٰ ان کی شفاعت کرے گا جن پر اللہ تعالیٰ 28)الانبیاء: ﴾ ي

 راضی ہوتا ہے(۔

، اللہ تعالیٰ کے اجازت۔2 ه ٓٗ الَََِّ باِِذحنِهِّٖ﴿   ۔ دوسری شرط  حدَّ فَّعُ عِن َّشح ََّذِيح ي ( )کون ہے وہ کوئی 255)البقرۃ: ﴾مَّنح ذَّا ال

ہے اس پوری کائنات میں جو اللہ تعالیٰ کی اجازت کے بغیر شفاعت کر کے دکھائے(۔ یعنی جواب کیا ہے ؟ کوئی بھی نہیں ہے 

 ۔ کوئی فرشتہ ہے ؟ کوئی نبی کوئی ولی ؟ کوئی بھی نہیں ہے ۔

ُ “فرماتے ہیںاللہ  رحمہ شیخ صاحب دًا  فبَعََثَ اللَِّّ  دُ لهَمُْ  صلى الله عليه وسلممُحَمَّ ِ بْرَاهِيَم عليه السلام يََُدِّ
ِ
  ”دِينَ آ بِيِهمْ ا
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دُ “کو مبعوث فرمایا اسی قوم کی طرف (۔ کون سی قوم تھی ؟جو عبادت گزار تھی۔ صلى الله عليه وسلم )پس اللہ تعالیٰ نے محمد مصطفیٰ يََُدِِّ

برَْاهِيَم عليه السلام لهَمُْ 
ِ
 کے دین کی تجدید کرنے کے لیے( ۔  علیہ السلام ابراہیم۔ کیوں بھیجا ؟)سیدنا”دِينَ آ بِيِهمْ ا

کی     علیہ السلام اللہ تعالیٰ کے پیارے نبی اور رسول ۔ جزیرہ عرب میں جو دین باقی تھا وہ سیدنا ابراہیم  علیہ السلام سیدناابراہیم

 اپنی قوم کی طرف بھیجے گئے ۔سیدنا اسمٰعیل  السلامعلیہ  کیوں نہیں؟ کیوں کہ سیدنا عیسیٰ  علیہ السلام شریعت تھی ۔ تو سیدناعیسیٰ

نے اپنے والد سے لی    علیہ السلام کہاں پر تھے ؟ مکہ میں تھے ۔ جزیرہ عرب میں جو تعلیمات تھیں وہ سیدنااسمٰعیل  علیہ السلام

تھی  لیکن کیوں کہ لمبا عرصہ تھا  سیدنا  علیہ السلام سے  تو مکہ میں جو شریعت تھی وہ شریعت ابراہیم  علیہ السلام تھیں سیدناابراہیم

تک تو اس شریعت کی تعلیمات آہستہ آہستہ مٹتی گئیں  یہاں تک کہ جزیرہ صلى الله عليه وسلم سے لے کر محمد مصطفیٰ  علیہ السلام ابراہیم

نا پر قائم تھے ان میں سے ایک سید    علیہ السلام عرب میں شرک پھیل چکا تھابہت کم ہی لوگ تھے جو ابھی شریعت ابراہیم

ْ سعید بن  زید بن  عمرو نفیل 

 

نَ
ع
يَ اللََهُ 

ِ

 

ض
َ
وہ  صحابہ جن کو ان کی زندگی میں آپ  ہر تھے جو  عشرہ مبشرہ میں دسویں نمبر پر ہیں، 

ْ  نے جنت کی بشارت دی وہ دس صحابہ ہیں ۔ ان میں سے دسویں کون ہیں؟ سیدنا سعید بن زیدصلى الله عليه وسلم 

 

نَ
ع
يَ اللََهُ 

ِ

 

ض
َ
۔ ان کے جو  ہر

اور باقی تھے سبحان اللہ ۔ دیکھیں جزیرہ عرب میں جہاں پر عبد والد ہیں زید  بن عمرو نفیل وہ اسی شریعت ابراہیم پر قائم تھے 

کی تعلیمات پر عمل نہیں کیا ان میں ایسا شخص تھا   علیہ السلامالمطلب اور ابو طالب جیسی بڑی شخصیات نے شریعت ابراہیم 

فرماتے ہیں صلى الله عليه وسلم کہ دین ابراہیم توحید ہے ،بنیادی چیز توحید ہے ۔ نبی رحمتجس کے دل میں ابھی توحید باقی تھی کیوں 

ْ  ایک روایت میں کہ قیامت کے دن وہ اکیلا شخص ہو گا امت ہو گا ۔سیدنا سعید

 

نَ
ع
يَ اللََهُ 

ِ

 

ض
َ
کے جو والد ہیں کیوں کہ ان کی  ہر

وہ روانہ صلى الله عليه وسلم وفات پہلے ہو گئی بلکہ ایک روایت   میں آیا ہے کہ جب ان کو علم ہوا کہ آپ  تو  نے نبوت کا اعلان کیا ہے 

ہوئے اسلام قبول کرنے کے لیے لیکن راستے میں وفات ہو گئی ان کی ۔ میں یہ بات اس لیے کہہ رہا ہوں  بعض لوگوں کو 

کے والدین ہیں وہ مومن تھے۔ مومن نہیں تھے وہ صلى الله عليه وسلم  فہمی ہے کہ عبد المطلب اور ابو طالب اور جو آپ ابھی بھی غلط

ر ہ ان کی وفات شرک پر ہوئی ۔ بعض لوگ کہتے ہیں کہ وہ اصحاب 

 

لفت

وہ  ا میں تھے اس لیے ان کو پتہ نہیں تھے اس لیے 

ابھی باقی تھی توحید باقی تھے اور  جو ایسے   علیہ السلام مومن تھے ۔ ایسے  لوگ موجود تھے جن کے دل میں شریعت ابراہیم

لوگ  تھے ایک دو اور بھی تھے  جب ان کا میلا ہوتا تھا اجتماع ہوتا تھا تو اس میلے میں جا کر توحید کی دعوت دیتے تھے  اس کے 

 باوجود بھی ان لوگوں نے ان کی دعوت کو ٹھکرایا ہے اور دعوت کو قبول نہیں کیا ۔

ِ  تعََالَ  “فرماتے ہیں  اللہ رحمہ صاحبشیخ  ِ اللََّّ بَ وَالاعْتقِاَدَ مَحْضُ حَقِّ هُِْ آ نَّ هَذَا التقرَُّ بُِِ ءٌ لََ  ،وَ يُُْ  یصَْلحُُ مِنهُْ شََْ

ِ  لِغيَِْْ  کے دین کی اور ان کو یہ خبر دی  کہ یہ جو نزدیکی تم علیہ السلام نے اپنے والد سیدنا ابراہیمصلى الله عليه وسلم اور پیارے پیغمبر ”اللََّّ

ءٌ لِغيَِْْ لََ “حاصل کر رہے ہو شفاعت اور وسیلے کی صورت میں  یہ محض اللہ تعالیٰ کا حق ہے یہ عبادت ہے    یصَْلحُُ مِنهُْ شََْ
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 ِ لیٰ کا حق ہے ۔عبادت اور عبادت کسی اور ذات کے لیے کسی بھی طریقےسے جائز نہیں ہے صرف اور صرف اللہ تعا ”اللََّّ

، ولی ہو  ، فرشتہ ہو کوئی بھی ہو  بٍ لََ “کسی اور کے لیے جائز نہیں ہے چاہے وہ نبی ہو  نہ کسی مقرب فرشتے کے  ” لِمَلٍََ مُقرََّ

ر کے متعلق اس سے بڑھ کر  کہ کسی  او ”فضََلًا عَنْ غيَْْهَِِِا“ اور نہ ہی مبعوث کیے ہوئے نبی کی  ”وَلَ نبٍَِِِّ مُرْسَلٍ “لیے 

 سوچا جائے ۔

 جب فرشتے اللہ تعالیٰ کے قریب ہیں ان کے لیے عبادت جائز نہیں ہے اور انبیاء اور رسول  جن کو اللہ تعالیٰ نے مبعوث

 فرمایا ہے وہ بھی اللہ تعالیٰ کے قریب ہیں ان کی عبادت بھی جائز نہیں ہے پھر ان کے بعد میں آنے والی کوئی ایسی  ذات ہے  

 ایسی مخلوق ہے جن کی عبادت کی جا سکے  اولیاء ہیں ، صالحین ہیں یا جو بھی دوسرے ہیں؟ اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں:کوئی 

َّ مِنح ﴿ لمِِيح حویىهُ النََّارُ  ۭوَّمَّا للِظه َّنََّةَّ وَّمَّا حهِ الْح َّي َّل ُ ع مَّ الِله رََّ َّقَّدح حَّ ِ ف رِكح باِلِله ََّه  مَّنح يشَُح ارٍِّانِ حصَّ َّن  (72)المائدۃ: ﴾ ا

اور اس کا ٹھکانہ جہنم ہے اور طالموں کا  )جو اللہ تعالیٰ کے ساتھ شرک کرتا ہے  تحقیق اللہ تعالیٰ اس پر جنت حرام کر دیتا ہے 

 کوئی مدد گار نہیں ہے (۔

لََّ فهَؤَُلَءِ اَلمُْشْْكُِونَ “فرماتے ہیں  اللہ رحمہ شیخ صاحب َ هُوَ “(اور الا یہ کہ یہ جو مشرکین ہیں ) ”وَا  يشَْهدَُونَ آ نَّ اللََّّ

گواہی ) ”يشَْهدَُونَ “یہ کلمہ شہادت ہے میرے بھائی  ”يشَْهدَُونَ “)یہ تو گواہی دیتے ہیں( ”الخاَلِقُ  وَحْدَهُ لَ شََیِكَ لَُ 

َ هُوَ الخاَلِقُ  وَحْدَهُ “دیتے ہیں (۔ کس چیز کی ؟  اس ) ”لَ شََیِكَ لَُ “کہ بے شک اللہ تعالیٰ خالق ہے اکیلا ہے( ) ”آ نَّ اللََّّ

لََّ هُوَ “کا کوئی شریک نہیں( 
ِ
َّهُ لَ يرَْزُقُ ا ر  ہے   ”لَ ، الا“اور رزق بھی صرف اللہ تعالیٰ ہی دیتا ہے (۔) ”وَآَن

حص
ل

ا   

 

ہ

 

يغ صی

نہیں دے ان کو یقین تھا کہ رزق  صرف اللہ تعالیٰ ہی دیتا ہے کوئی بت وغیرہ، جو اولیاء صالحین جن کو ہم  وسیلہ بناتے ہیں یہ 

لََّ هُوَ  “سکتے ۔
ِ
يِِ وَلَ یمُِيتُ ا )اور زندگی اور موت صرف اللہ تعالیٰ کے ہاتھ میں ہے کسی اور کے ہاتھ میں نہیں  ”وَلَ يَُْ

اور مارتا بھی وہی ہے اس کے سوا کوئی بھی زندہ نہیں کر سکتا  کوئی بھی نہیں مار سکتا ۔ یہ بات  ہے( ۔زندہ بھی وہی کرتا ہے  

اور ابو لہب کے بارے میں ہو رہی ہے مشرکین عرب کے بارے میں ہو رہی کس کے با رے میں ہو رہی ہے ؟ابوجہل 

لََّ هُوَ “ہے۔
ِ
ِِّرُ الَأمْرَ ا وَآ نَّ “)اور تدبیر اس کے سوا کوئی کرتا ہی نہیں ہے(۔ کس کے سوا؟ اللہ تعالیٰ کے سوا ۔ ”وَلَ یدَُب

مَاوَاتِ وَمَنْ فِيِهنَّ  ِ  وَالَأرَضِينَ  “(جتنے بھی آسمان ہیں جو کچھ آسمانوں میں ہے )اور  ”جََيع اَلسَّ بْع  “)ساتوں زمینیں (  ”الس َّ

فِهِ وَقهَرْهِِ “ )اور جو کچھ ان میں ہے( ”وَمَنْ فِيِهنَّ  تَ تصَََُّ )ان کا یہ بھی ایمان تھا یہ بھی گواہی دیتے  ”كَُُّهمُْ عَبِيدُهُ ، وَتََْ

تھے کہ جو کچھ آسمانوں میں ہے اور زمینوں میں ہے سارے کے سارے اللہ تعالیٰ کے بندے ہیں (۔عبید ، معبود نہیں 

، یہ درند اور پرند بھی  اللہ ۔سمجھیں ذرا عبید ہیں بندگی کرنے والے ہیں یہ کیڑے مکوڑے بھی اللہ تعالیٰ کی بندگی کرتے ہیں 
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، انبیاء بھی اللہ تعالیٰ کی بندگی کرتے   علیہ السلام تعالیٰ کی بندگی کرتے ہیں، یہ اولیاء و صالحین کی اللہ تعالیٰ کی بندگی کرتے ہیں 

فِهِ وَقهَرِْهِ  “ہیں ، فرشتے بھی اللہ تعالیٰ کی بندگی کرتے ہیں سارے عباد ہیں۔ تَ تصَََُّ قہر کے  )اور تعالیٰ کے تصرف اور ”وَتََْ

، کیوں کہ وہ  نیچے ہیں آگے نہیں بڑھ سکتے (۔حکم اللہ تعالیٰ کا چلتا ہے ان کا چل نہیں سکتا کیوں کہ وہ خالق ہے یہ مخلوق ہیں 

 مالک ہے یہ مملوک ہیں ۔

فرماتے ہیں   اللہ رحمہخود دلیل بیان کرتے ہیں وہی پڑھ لیتا ہوں میں  ، شیخ صاحب   اللہ رحمہ اور اس کی دلیل میں  شیخ صاحب

ِ صلى الله عليه وسلم“ ينَ قاَتلَهَمُ رَسُولُ اللََّّ ِ لِيلَ علََى آ نَّ هَؤُلَءِ الََّّ ذَا آ رَدت اَلدَّ
ِ
اور اگر تم چاہتے ) ”يشَْهدَُونَ بِِذََا فاَ

نے جنگ کی اور قتال کیا( صلى الله عليه وسلم ہو کہ تمہیں دلیل معلوم ہو کہ بے شک یہ لوگ کہ یہ لوگ جن کے خلاف نبی کریم 

بس اللہ تعالیٰ کا یہ  )”عالَ  ت ولَُ فاَقْرَآْ قَ “ )وہ ان چیزوں کی گواہی دیتے تھے جو میں بیان کر چکا ہوں ( ”يشَْهَدُونَ بِِذََا“

، اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں:  فرمان پڑھ لو(۔ ایک ہی آیت کافی ہے 

ضِِّ﴿ َّرح اۗءِ وَّالَح مَّ زُقُكُمح مَِنَّ السََّ ََّرح ان سے سوال کریں پوچھیں صلى الله عليه وسلم میرے پیارے پیغمبر( )اے 31)یونس: ﴾قُلح مَّنح ي

ارَِّّ﴿ان سے تمہیں کون رزق دیتا ہے آسمان میں سے اور زمین سے؟(  حصَّ َّب عَّ وَّالَح مح حلكُِ السََّ َّمََّنح يََّّ )وہ جو مالک ہے سننے کا  ﴾ا

َِتِِّ﴿اور دیکھنے کا ؟( َّي يََّ مِنَّ الِح حـحَّ حرِجُ ال َّيَِِّ﴿  ؟(مردے  سے)اور جو نکالتا ہے زندہ کو ﴾وَّمَّنح يَُّ َِتَّ مِنَّ الْح َّي حرِجُ الِح يُّ )اور  ﴾ وَّ

َّمحرَِّّ﴿نکالتا ہے مردے کو زندہ سے؟( )اور جو تدبیر کرتا ہے امور کی؟( ۔ کتنے سوال پوچھے گئے ہیں؟ گنتے  ﴾وَّمَّنح يدََُّبرَُِ الَح

 ہیں :

ضِِّ﴿   ۔1 َّرح اءِۗ وَّالَح مَّ زُقُكُمح مَِنَّ السََّ ََّرح   ﴾ ي
حلكُِ السََِّّ﴿ ۔2 ارَِّّيََّّ حصَّ َّب عَّ وَّالَح ِّ ﴾مح
َِتِِّ﴿ ۔3 َّي يََّ مِنَّ الِح حـحَّ حرِجُ ال ِّ ﴾ يَُّ
َّيَِِّ﴿   ۔4 َِتَّ مِنَّ الْح َّي حرِجُ الِح ِّ ﴾ يُّ
َّمحرَِّّ۔5 ِّ﴾ ﴿ يدََُّبرَُِ الَح

ُِّ﴿ پانچ سوال ہیں جواب ایک ہے میرے بھائیو َّقُوحلوُحنَّ الِله ي َّسَّ کون کہیں گے ؟مشرکین عرب ابو جہل ابو لہب کیا  ﴾ف

ُِّ﴿؟کہتے تھے  َّقُوحلوُحنَّ الِله ي َّسَّ ، اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی بھی نہیں ہے( ﴾ف   )وہ ضرور کہیں گے سارے مل کر کہیں گے اللہ 

َّتََّقُوحنَِّّ﴿ َّلاَّ ت َّف َّقُلح ا )تو ان کو کہہ دیجیے کہ تم اللہ تعالیٰ سے ڈرتے نہیں ہو تقویٰ اختیار نہیں کرتے ہو (۔ ڈرتے پھر کیوں  ﴾ف
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کوئی رازق نہیں ہے  کوئی مالک نہیں ہے کوئی مشکل کشا  ؟  جب تمہیں یقین ہے کہ اللہ تعالیٰ کے سوا نہیں ہو اللہ تعالیٰ سے 

 نہیں  ہے کوئی حاجت روا نہیں ہے کوئی تدبیر کرنے والا نہیں ہے تو پھر دوسروں کیوں پکارتے ہو ؟

 ان کا جرم کیا تھا  ابو جہل ابو لہب کا ؟ ذرا غور کریں ذرا سخت الفاظ آ رہے ہیں ، جرم یہ تھا کہ اولیاء اور صالحین کو وسیلہ بناتے

، رازق نہیں سمجھتے  تھے اور ان ہی کو پکارتے تھے ۔ سمجھیں ذرا ۔ ان کو مشکل کشا حاجت روا نہیں سمجھتے تھے ، خالق ، مالک  

نے والا نہیں سمجھتے تھے بلکہ عبادت صرف کرتے تھے ۔ دعا ہے ، پکار ہے ،نذرونیاز ہے ، قربانی ہے ، حج ہے تھے ، تدبیر کر

ہیں اور کہتے ہیں ہم طواف ہے ،میں پہلے بیان کر چکا ہوں لیکن عجب بات تو یہ ہے کہ آج بعض مسلمان  جو کلمہ پڑھتے 

کو کس طریقے سے پکارتے ہیں!صرف عبادت صرف نہیں کرتے  علیہ السلام مسلمان ہیں وہ بعض اولیاء اور صالحین اور انبیاء

جو جرم ابو جہل اور ابو لہب نہ کرتے تھے ان لوگوں نے وہ کیا ہے  کہ مشکل کشائی اور حاجت روائی بھی  بعض اولیاء کو دے 

، وہ یہ اقرار  دی  کہ علی مشکل کشا ہے ، غوث حاجت روا ہے۔  یہاں پر ابو جہل اور ابو لہب کیا کہتے ہیں؟ ذرا غور کریں 

، رازق نہیں ، مالک نہیں ، تدبیر کرنے والا نہیں ، مشکل کشا اور حاجت  کرتے تھے  کہ اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی  بھی خالق نہیں 

وہ اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی بھی نہیں ہے  َّتََّقُوحنَِّّ﴿۔روا نہیں ، زندگی اور موت کا مالک نہیں   َّلاَّ ت َّف واحد  کہ جس ذات  کو تم ﴾ا

 سے 
ه
 مانتے ہو اس پر تم گواہی بھی دیتے ہو  یقین بھی کرتے ہو پھر اسے واحد معبود کیوں نہیں مانتے ہو ؟تمہیں اس رب

ه
رب

 الله اکبِڈر نہیں لگتا جو تمہارے رزق کا مالک ہے زندگی موت کا مالک ہے تو پھر تمہیں پکڑ لے ۔ ڈرنا چاہیے کہ نہیں؟ 

َّمُوحنَِّّ﴿”وَقوَْلَُ تعََالََ “فرماتے ہیں    اللہ  رحمہ دوسری دلیل ، شیخ صاحب َّعحل حتمُح ت ن َّآ انِح كُ حه ضُ وَّمَّنح فيِ َّرح َّنِ الَح  ﴾قُلح لَِِ
 منون:

 

ؤ
م
ل

ِّ﴿(۔ ذرا غور سے سنیں 89-84)ا ضُِّ﴿ان کو کہہ دیجئے(صلى الله عليه وسلم )اے میرے پیارے پیغمبر ﴾قُلح َّرح َّنِ الَح  ﴾لَِِ
َّآ﴿ )یہ زمین کس کی ہے،ساری کی ساری زمین کس کی ہے؟( حه مَّنح فيِ )اور جو کچھ زمین میں ہے  کس کا ہے اس کا مالک  ﴾وَّ

َّمُوحنَِّّ﴿کون ہے؟( َّعحل حتمُح ت ن )اگر تم جانتے ہو ؟(۔ کیا وہ جانتے تھے کہ نہیں جانتے تھے؟ اگر نہیں جانتے ہو تو سمجھ  ﴾انِح كُ

ِِّ﴿وہ جانتے تھے، جانتے تھے تو جواب دیا۔ اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں لو ابھی جان لو  لیکن  َّقُوحلوُحنَّ لِِله ي )وہ کہیں گے اللہ  ﴾  ِّۭسَّ

َّلاَّ ﴿ ۔تعالیٰ(۔کوئی اور مالک نہیں ہے ، یہ زمین اور جو کچھ اس میں ہے اللہ تعالیٰ ہی کا ہے کسی اور کا نہیں ہے  َّف قُلح ا
نَِّّ رُوح كََّ َّذَّ حعِِّ﴿ کیا  نصیحت نہیں حاصل کرتے تم لوگ؟( )توکہہ دیجیے کہ پھر ﴾ ت ب یتِ السََّ میو بَُ السََّ )اے  ﴾قُلح مَّنح رََّ

 کون ہے؟(صلى الله عليه وسلم میرے پیارے پیغمبر
ه
حمِِّ﴿ ان کو کہہ دیجیے کہ سات آسمانوں کا رب َّظِي حع شِ ال َّرح حع بَُ ال )اور عظیم  ﴾وَّرَّ

 کون ہے ؟(
ه
َّلاَّ ﴿ عرش کا رب َّف ِ  ۭ قُلح ا َّقُوحلوُحنَّ لِِله ي َّتََّقُوحنَِّّسَّ )وہ سب مل کر ایک جواب دیں گے اللہ تعالیٰ  کے لیے ہے  ﴾ت

(۔ جو کچھ زمین میں ہے اللہ تعالیٰ کی ملکیت ہے جو کچھ آسمان میں ہے  اللہ تعالیٰ کی ملکیت ہے ۔ عرش عظیم مخلوق ہے سب 
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ءٍِّقُِّ﴿؟سے بڑی مخلوق  کا مالک بھی صرف اللہ تعالیٰ ہے ۔ تو کیا پھر تم ڈرتے نہیں ہو َّكُوحتُ كلَُِ شَّيح َّدِهٖ مَّل ْۢ بِي )ان کو  ﴾لح مَّنح

ءٍِّ﴿کہہ دیجیے کہ کس کے ہاتھ میں ہے ہر چیز کی ملکیت َّكُوحتُ كلَُِ شَّيح حهِِّ﴿ ﴾مَّل َّي َّل َّارُ ع ُ وَّلََّ يُُ هُوَّ يُُِيرح )وہ پناہ دیتا ہے اور  ﴾وََّ

َّارُِّ﴿ اس کے مقابلے میں کوئی کسی کو پناہ نہیں دے سکتا  ُ وَّلََّ يُُ حهِِّيُُِيرح َّي َّل َّمُوحنَِّّ﴿﴾ ع َّعحل حتمُح ت ن پھر وہی بات  ،الله اکبِ  ﴾ انِح كُ

َّمُوحنَِّّ﴿  َّعحل حتمُح ت ن َّقُوحلوُحنَِّّ﴿)اگر تم جانتے  ہو ؟(  ﴾ انِح كُ ي )وہ ضرور کہیں گے کہ ہم جانتے ہیں(۔ کیا جانتے  ﴾سَّ

ِِّ﴿ہیں؟ َّقُوحلوُحنَّ لِِله ي ( ﴾سَّ َّنّه ﴿)اللہ تعالیٰ کے لیے ہے  َّا نَِّّقُلح ف رُوح حَّ  )پھر تم پر کہاں سے جادو کیا جاتا ہے؟(۔ ﴾تُسح

 کیوں پھرے جاتے ہو تم لوگ؟کسی نے تم پر جادو کیا ہوا ہے ؟کیوں حق کو سمجھنے کی کوشش نہیں کر رہے ؟ ایک طرف سے

اس میں کوئی شک اللہ تعالیٰ کو اپنا مشکل کشا حاجت روا مانتے ہو اور دوسری طرف اپنے جیسی مخلوق کو جو تم سے افضل ہے  

 نہیں ہے لیکن ان ہی پکارتے ہو اللہ تعالیٰ کا شریک بنا دیتے ہو ۔

بھیجے گئے مشرکین عرب وہ سارے صلى الله عليه وسلم جو شاہد ہے ان آیات میں جو دو آیات ہیں  وہ یہ ہے  کہ جن کی طرف نبی کریم

ن ناقص تھا ۔ کیوں ناقص تھا ؟ کیوں کے سارے توحید ربوبیت پر  ایمان لاتے تھے توحید ربوبیت پر ایمان تھا بس لیکن ایما

کہ توحید الوہیت اور توحید عبادت  میں وہ شرک کرتے تھے تو اللہ تعالیٰ نے ان سے یہ مطالبہ کیا ہے اپنےپیارے 

کی زبانی کہ اگر تم واقعی سچے ہو اپنے اس دعوے میں کہ تم اللہ تعالیٰ پر ایمان لے کر آتے ہو تو پھر مکمل ایمان صلى الله عليه وسلم پیغمبر

،  لے ، رازق  ، مالک  کر آؤ  ورنہ اس ایمان کا تمہیں کوئی فائدہ نہیں ہونے والا ۔ مکمل ایمان یہ ہے کہ جیسے مجھے واحد خالق 

اور صرف میرے لیے  ہی بجا لاؤ کوئی  تدبیر کرنے والا ، مشکل کشا حاجت روا  سمجھتے ہو اسی طریقے سے عبادات بھی صرف 

 اور راستہ نہیں ہے ۔   

ونَ بِِذََا“فرماتے ہیں اللہ  رحمہشیخ صاحب  مُْ مُقِرُّ قَّقْتَ آ نََّّ ذَا تَََ
ِ
پھر اگر تم یہ تحقیق کر لو  ۔ تحقیق کب کی جاتی ہے ؟ جب  ”فا

ونَ بِِذََا“انسان جدوجہد کرتا ہے اور یقین کر لیتا ہے  مُْ مُقِرُّ قَّقْتَ آ نََّّ ذَا تَََ
ِ
کہ بے شک وہ ان چیزوں پر اقرار لے آئے  ”فا

قَّقْتَ “تھے ۔ اگر تمہیں ابھی شک و شبہ ہے تو پھر دوبارہ ان آیات پر غوروفکر کرو تو  ضروری ہے ۔ بعض لوگ آج تک  ”تَََ

قَّقْتَ “ ک تھے ہم سے دور ہیں ابھی بھی شک  و شبہ ہے ان لوگوں کو  کہ  نہیں  جی  ابو جہل  اورابو لہب جو تھے وہ مشر  ”تَََ

قَّقْتَ  “۔مسلمان ہیں ہم لوگ ایسے نہیں کر سکتے وہ کرتے تھے  ذَا تَََ
ِ
پہلے اس کی بات چھوڑیں کہ ہم کیا کر رہے ہیں باقی  ”فا

مسلمان کیا کر رہے ہیں یہ اپنے دل میں بات بٹھا دو سمجھ لو اچھے طریقے سے کہ وہ کیا کرتے تھے ؟پھر جب آپ دیکھیں کہ 

ونَ “پھر آپ کو حق نظر آئے گا تو تحقیق پہلے کر لو تحقیق کرنا آپ کا حق ہے ۔ آپ کیا کرتے ہیں مُْ مُقِرُّ قَّقْتَ آ نََّّ ذَا تَََ
ِ
فا

وَ لمَْ “کہ وہ اقرار کر چکے ہیں یعنی اعتراف کر چکے ہیں ۔ کس چیز پر ؟ توحید ربوبیت پر ۔یاد رکھیں اس چیز کی تحقیق۔ ”بِِذََا
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اور یہ جو ان کا اقرار تھا اعتراف تھا ایمان تھا انہیں توحید میں داخل نہ کیا  موحد نہ ہو سکے۔کون سی  ”یدُْخِلهْمُْ فِ التوَُحِيدِ 

ِ صلى الله عليه وسلم “توحید؟ ليَْهِ رَسُولُ اللََّّ
ِ
ي دََعاَهُِْ ا ِ ان کو  بلاتے صلى الله عليه وسلم  وہ توحید  جس کی طرف پیارے پیغمبر ”الََّّ

آ ن التَّوحِيدَ “اور جب تم نے یہ بھی جان لیا  ”وَعَرَفتَْ “ت و تبلیغ کرتے تھے ۔تھے  اس توحید کی دعوت کرتے تھے، دعو

ي جَحَدُوهُ  ِ يهِ المُْشْْكُِونَ “اور جس توحید کو انہوں نے جھٹلایا ہے وہ توحید العبادت ہے ”هُوَ توَْحِيدُ العِبَادَةِ  الََّّ ي يسَُمِِّ ِ الََّّ

 جس کو جو ہمارے زمانے کے مشرکین ہیں وہ عقیدہ اور اعتقاد کہتے ہیں۔  ”فِِ زَمَانِناَ الاعْتقِاَدَ 

، یہ غلط نظریہ تھا ، غلط  اور یادر کھیں ان کا جو  یہ عقیدہ ہے ان کی یہ سوچ  کہ صرف توحید ربوبیت ہی کافی ہے یہ غلط سوچ تھی  

جائے تو توحید ربوبیت کام نہیں آنے والی  اور ایسے  عقیدہ تھا ۔ جب تک توحید ربوبیت کے ساتھ توحید عبادت پر ایمان نہ لایا

لَ الہ الا “لیکن ”لَ الہ الا الله محمد رسول الله“شخص کو کبھی موحد کہا نہیں جا سکتا  اگر چہ زبان سے کلمہ پڑھتا ہے 

کا کوئی فائدہ نہیں ہے  کا مقصد اور مطلب ان کے نزدیک یہ ہے کہ اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی خالق کوئی مالک نہیں تو اس ”الله

اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی معبود برحق نہیں  ۔اور اسی لیے اللہ  ”لَ معبود بحق الا الله“کا معنی ہے  ”لَ الہ الا الله“اس لیے 

لَ الہ “کو سمجھانے کے لیے ۔ اسی لیے ہم کہتے ہیں  ”لَ معبود بحق الا الله“کو بھیجا ہےصلى الله عليه وسلم تعالیٰ نے اپنے پیارے پیغمبر

سے ۔ یہی صلى الله عليه وسلم کہاں سے ہمیں یہ پیغام ملا؟ محمد رسول اللہ  ”لَ معبود بحق الا الله“۔” الله محمد رسول اللهالا

اپنی قوم کی طرف لے کر گئے پوری دنیا تک پھیلانے کے لیے تاکہ سارے لوگ ، جن و انس جو صلى الله عليه وسلم رسالت تھی جو آپ 

 مکلفین ہیں وہ اس پیغام کو سمجھ لیں اور اس پر عمل کریں۔

حید ربوبیت عام طور پر  انسان اپنی فطرت سے جانتا ہے ۔ جب انسان پیدا ہوتا ہے تو وہ توحید ہی پر پیدا ہوتا ہے  یاد رکھیں  تو

، وہ جانتا  ہے کہ اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی خالق ، مالک نہیں ہے تدبیر کرنے والا نہیں ہے لیکن توحید عبادت کو انسان کو سمجھنا 

 رو فکر کے بغیر اس کو سمجھنے کے  بغیر عمل کرنے کے توحید عبادت ممکن نہیں ہے  میرے  بھائیو ۔چاہیے ۔ بغیر غو

بْحَانهَُ ليَْلًا وَنََّاَراً کَََ “ہیں فرماتے   اللہ  رحمہ شیخ صاحب َ س ُ ثَُُّ مِنَّْمُْ مَنْ یدَْعُو اَلمَْلائكَِةَ لَأجْلِ  ، كََنوُا یدَْعُونَ اللََّّ

مْ  مْ ، وَقرُْبِِِ لََ صَلاحِِِ
ِ
ِ  ا  ۔ ”آوَْ یدَْعُو رَجُلًا صَالِحاً مِثلَْ اللاَّتِ آوَْ نبَِيًّا مِثلَْ عِيسَ  ،لِيشَْفَعُوا لَُ  ،اللََّّ

بْحَانهَُ ليَْلًا وَنََّاَراً کَََ “ اگر تم یہ  جان چکے ہو  یہ  پچھلی باتیں  کہ ”وَعَرَفتَْ “ یہ کیا بات ہو رہی ہے ؟ َ س ُ  ”كََنوُا یدَْعُونَ اللََّّ

پھر ان میں سے ایسے تھے  ”ثَُُّ مِنَّْمُْ “جیسے کہ وہ لوگ مشرکین عرب اللہ تعالیٰ کو ہی پکارتے تھے دن میں اور رات میں 

مْ “شتوں کو پکارتے تھے ۔ کیوں ؟ جو فر ”مَنْ یدَْعُو اَلمَْلائكِةََ “ مْ ، وَقرُْبِِِ لََ لَأجْلِ صَلاحِِِ
ِ
ِ  ا کیوں کہ فرشتے صالح   ”اللََّّ

آَوْ یدَْعُو “تاکہ ان کے لیے شفاعت کریں  ”لِيشَْفَعُوا لَُ “ہیں اور اللہ تعالیٰ کے نزدیک ہیں اس لیے ان کو پکارتے تھے 
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اور نبی  ”آَوْ نبَِيًّا مِثلَْ عِيسَ “جیسا کہ الات  ”مِثلَْ اللاَّتِ “ شخص کو پکارتے تھے یا ایک صالح اور نیک کسی ”رَجُلًا صَالِحاً 

، ایک ایسا شخص ہے  جو حاجیوں کو ستو پلایا کرتا تھا حاجیوں کی  ”اللاَّتِ “۔    علیہ السلام جیسا کہ عیسیٰ  سے  

 

َ
اسم فاعل  ل

خدمت کیا کرتا تھا اور خدمت کرنا حاجیوں کی  اچھا عمل ہے صلح ہے اس کے اس اچھے عمل کو مدنظر رکھتے ہوئے لوگوں نے 

 یہ ہمیں اللہ تعالیٰ کے نزدیک کر دے   وہ نیک اور صالح جب وہ مر  گیا  تو اس کا بت بنایا اور اس شخص کو اپنا وسیلہ بنایا تاکہ

َّعحبدُُهُمحِّ ﴿انسان تھا اور حقیقتاً اس کی عبادت کی گئی۔ وہ کہتے ہیں تم جھوت بولتے ہو  یہی  تو عبادت ہے ۔ وہ کیا کرتے  ﴾مَّا ن

کرتے تھے ، مجاوری کرتے تھے یہی تو  تھے ،بتوں کو کیا کرتے تھے ؟ پکارتے تھے بتوں کو نذریں نیازیں کرتے تھے ، قربانیاں

۔ ستو کو عربی میں   علیہ السلام جیسا کہ عیسیٰ ”مِثلَْ عِيسَ “  صلى الله عليه وسلمیا نبی ”آَوْ نبَِيًّا “عبادت تھی اسی کو تو عبادت کہتے ہیں۔

وِیقَ “ہیں سویق بولتے   وہ ستو بناتا تھا ۔ ”یلَتُِّ “، ”یلَتُِّ السَّ

 اليك وأتوب أستغفرك أنت إلَ إله لَ أن أشهد وبحمدك اللهم سبحانك


